

Aber das weite, wogende Gräsermeer mit all den schönen Luchblumen, die ihren duftenden Gruß ausenden, durch die Büsche hindurch schweift der Blick zu den einsamen Horsten und bis zu den waldbedeckten Luchrändern. Die Dächer der fernen Häuser flimmern in der Mittagswärme. Ab und zu schlägt ein verlorenes Hundegebell ans Ohr. An den blaugrünen Kiefernbergen gleitet der Blick immer weiter in die Ferne, wo sich die blauen Berge im Sonnendunst kaum erkennbar vom Himmelsgewölbe scheiden. Oben der gewaltige Himmelsdom mit dem leuchtenden Blau! Einzelne weißglänzende Haufenwolken ziehen langsam ihre Bahn und vermehren durch den Widerschein die Lichtfülle, die von oben herabflutet.

Karl Schlottmann (Die Provinz Brandenburg in Wort und Bild).

43. Die Havel Schwäne.

Die Havel ist ein eigentümlicher Fluß; man könnte ihn seiner Form nach den norddeutschen oder den Flachlands-Nekar nennen. Er beschreibt einen Halbkreis, kommt von Norden und geht schließlich wieder gen Norden, und wer sich aus Kindertagen jener kunstlosen Schaukeln entsinnt, die aus einem Strick zwischen zwei Apfelbäumen bestanden, der hat die geschwungene Linie vor sich, in der sich die Havel auf unsern Karten vorstellt. Das Blau ihres Wassers und ihre zahllosen Buchten — sie ist eine Aneinanderreihung von Seen — machen sie in ihrer Art zu einer Seltsamkeit. Das Stückchen Erde, das sie umspannt, unser Havelland, ist die Stätte ältester Kultur in diesen Landen. Hier entstanden, hart am Ufer des Flusses hin, die alten Bistümer Brandenburg und Havelberg. Und wie die älteste Kultur hier geboren wurde, so auch die neueste. Von Potsdam aus wurde Preußen aufgebaut, von Sanssouci aus durchleuchtet. Die Havel darf sich einreihen in die Zahl deutscher Kulturströme.

Aber nicht von ihren Großtaten gedenke ich heute zu erzählen, nur von einer ihrer Tierden, von den Schwänen.

Diese Schwäne sind auf dem ganzen Mittellauf der Havel zu Hause. Die zahlreichen großen Wasserbeden, die sich hier finden: der Tegeler See, der Wannsee, der Schwielow, die Schlänitz, die Wublitz, sind ihre Lieblingsplätze. Ihre Gesamtzahl beträgt